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Знаменитый российский волейболист поделился мнением о сегодняшней сборной России.

Сезон для титулованного либеро казанского "Зенита" завершился только 13 мая, когда в уже ставшей
родной Казани триумфом хозяев венчался последний в истории турнира "Финал четырех"
европейской Лиги чемпионов. Затем лидеры отечественного клубного волейбола отправились
отдыхать, получив заслуженный и долгожданный отпуск. Но любимый вид спорта в любом случае
манит и вынуждает уделять ему немалое внимание даже тогда, когда можно просто загорать на
пляже. Алексей Вербов решил воочию понаблюдать за самым интересным по афише и решающим с
турнирной точки зрения этапом Лиги наций. Потому приехал в итальянскую Модену, где не только
посмотрит баталии в рамках уик-энда с участием сборной России, увидит тренировки участвующих
сборных, но и проведет несколько важных встреч. Именно об этом, а также о персоналиях нашей
национальной дружины корреспондент "Красной звезды" и побеседовал с известным
волейболистом накануне старта сражений под сводами арены "Пала Панини".

- Алексей, почему решили сейчас приехать в Италию?
- Хочу увидеть вживую интересные матчи, когда соперниками нашей команды будут сборные
топ-уровня. Турнирные расклады всем известны, потому посмотрим, насколько этап окажется
решающим. Я жду жарких схваток, не хочу, чтобы кто-то отбывал номер на площадке. Также у меня
запланирован ряд встреч с итальянскими специалистами и тренерами, я их готовил еще по ходу
клубного сезона. Каждый из пяти дней здесь вместит в себя получение мной теоретических знаний,
приобретение необходимого ценного опыта.

- Насколько пристально следили за предыдущими этапами?
- Первый и второй этапы смотрел полностью. Во время матчей в Уфе я находился в поездке, так что
посмотрел записи поединков уже постфактум. Четвертый тур, к сожалению, увидеть не удалось. Хотя
результат этапа в Германии и без того показателен.

- Ожидали, что к заключительному этапу команда придет одним из лидеров с огромными
шансами на поездку в Лилль?
- Если честно, изначально не думал, что все так сложится. Не то, чтобы просто и легко, но
соотношение побед и поражений 9:3 в некоторой степени удивляет. В то же время здесь предстоит
сыграть с сильными противниками, входящими в элитную семерку. Остальные оппоненты не так
опасны, да и имеющимся составом мы обязаны с ними справляться. У нас в России достаточно
игроков высочайшего класса, из которых можно составить несколько команд. Даже если не брать в
расчет сильнейший вариант, то второй, третий или четвертый составы будут вполне боеспособными.
Потому и система проведения Лиги наций нам подходит больше, чем некоторым другим сборным,
так как у нас действительно широкие возможности для ротации. Сыграть пятнадцать матчей за пять
недель после тяжелого сезона отважится не каждый волейболист. Россия, Бразилия, США, в
некоторой степени Польша могут заметно варьировать сочетания. Те же Сербия и Италия как только
отпускают одного или двух лидеров, то сразу испытывают трудности, у них случаются неожиданные



поражения в поединках с менее статусными соперниками. Потому мы и имеем преимущество.

Если бы я заранее знал, кто и как отнесется к Лиге наций, то изначально оценил бы наши шансы на
попадание в "Финал шести" как хорошие. Высокий уровень российских игроков, даже находящихся
не на ведущих ролях, в сложившихся обстоятельствах просто обязывает нас быть в шестерке. Но
ситуация двоякая. Посмотрите, кому мы проиграли - Бразилии, Сербии и Польше. Это топ-команды.
Сейчас остаются еще три - США, Франция и Италия. Аспект, на который мы не можем не обратить
внимания: всем соперникам, находящимся в элите, мы пока уступили. Не так все просто. Хотя
потенциал у нас огромный.

- Формула турнира и так дает возможность сыграть со всеми ведущими сборными. Нужен ли
тогда "Финал шести"?
- Есть рациональное зерно в обсуждении розыгрыша без финальной стадии. Но вопрос больше к
организаторам, тем более что турнир коммерческий, приносящий прибыль. Если отталкиваться от
физического состояния игроков, то этот финал не нужен. Лучше дать больше времени на отдых и
восстановление. Особенно волейболистам из топ-клубов, без того задействованных во множестве
соревнований. Если есть такая возможность, то ее нужно предоставить. Наверняка в таком случае
это повлияло бы и на зрительский интерес. Да, каждый играет с каждым, но какими составами? Мы
не видим многих лидеров даже на этом этапе. Разве что французы привезли основу, потому что
усердно готовятся к домашнему финалу. Невозможно не отдыхать. Как можно запустить сейчас того
же Максима Михайлова, который отыграл 70 матчей в сезоне? Совершенствование регламента
напрашивается.

Формат и название поменяли, но суть-то осталась. Передвинем на более поздний срок, команды тем
более будут рассматривать Лигу наций в качестве подготовки к главным турнирам года. Отвечая на
вопрос о целесообразности "Финала шести", отвечу, что там все-таки нас ждут матчи запредельного
уровня. Вернутся в строй лидеры, что и повлияет на интерес. По этой причине он нужен. Либо можно
просто передвинуть сроки соревнования и проводить его по круговой системе, без финальной
стадии. Тогда у сильнейших игроков появится время на отдых. При сражениях основными составами
не останется права на потерю очков в матчах с аутсайдерами - это тоже дополнительная
привлекательность. Все выкладываются по максимуму - значит, есть интерес, а необходимость в
проведении финала уже отпадает. Да, турнир интересный, но никто не хочет рисковать игроками в
преддверии чемпионата мира. В следующем году начнется квалификация на Олимпийские игры, тем
более Лига наций отойдет на второй план.

- Может, тогда Лигу наций сдвинуть на более поздний срок, чтоб она закончилась не за два
месяца до чемпионата мира?
- Если Лига наций, например, закончится всего за месяц до чемпионата, то останется слишком мало
времени. С учетом столь необходимого отдыха получится провести всего-то пять микроциклов.
Этого явно недостаточно. Подготовку нужно начинать за полтора месяца до старта на турнире, ведь
сначала закладывается физическая подготовленность, затем отрабатываются командные действия.
Полагаю, что сдвинуть сроки можно, но важно изучить, на сколько дней это стоит сделать. К
примеру, закончить турнир в двадцатых числах июля, проведя те же пять уик-эндов, но без финала.
Тогда лидеры отдохнут, вернутся к тренировочному процессу и сыграют в Лиге наций без



существующего на сегодняшний день высокого риска для здоровья.

- В сборной России немало новичков. Кто вас впечатлил своей игрой, а кто, может быть,
разочаровал?
- Порадовал Антон Карпухов. Из того, что довелось увидеть, я могу смело сказать: он удивил. В
чемпионате России он заявил о себе как игрок, способный показать добротный волейбол. Насколько
знаю, им даже казанский "Зенит" в свое время интересовался, а это немало значит. Прошлый сезон
выдался для него не самым удачным, но, попав в сборную, он преобразился и теперь демонстрирует
отличную игру, не выпадая из построений. Казалось, что особой альтернативы игрокам, уже
имеющим определенный багаж, в этой команде нет. Очевидно, что Дмитрий Волков и Егор Клюка -
сегодня наши ведущие доигровщики. Есть Юрий Бережко, зарекомендовавший себя в качестве
лучшего принимающего в стране, насколько знаю, на него тренер рассчитывает. У нас немало
доигровщиков, но не у всех все ладно. Александр Маркин провел неоднозначный сезон, Евгений
Сивожелез из-за некоторых проблем со здоровьем не играет в сборной, хотя провел отличный
чемпионат за "Зенит" из Санкт-Петербурга. Ярослав Подлесных заслуженно получил вызов, он
провел классный сезон в "Кузбассе", став, считаю, открытием прошедшего чемпионата. Егор
Феоктистов был в списке, но в окончательной заявке не оказался. Тем удивительнее, что Карпухов в
сложной ситуации сумел неплохо помочь команде, однозначно улучшив свою перспективу
попадания на чемпионат мира.

- Что скажете по поводу либеро - игроков вашего амплуа? В первую очередь, новичка сборной
Кабешова.
- Я читал, что главный тренер команды говорил в Уфе по поводу Кабешова. Многие почему-то
полагают, что позиция либеро у нас проблемная, но по игре Кабешова скажу: мне не показалось, что
он выпадал, я не видел явных проблем в его действиях. Он нормально играл. Видно, что не
стушевался. Честно говоря, я не очень хорошо знаком с его способностями, хотя слежу за всеми
либеро, которые выступают в нашем чемпионате. Здесь же могу судить лишь по тем матчам,
трансляции которых видел. Способности либеро проявляются в тяжелых игровых ситуациях, в
стыках. Психологический фактор для этого амплуа имеет огромное значение. Попадет наша сборная
в "Финал шести", тогда мы и посмотрим, как пройдет испытание уже топовыми соперниками, есть ли
у нас проблема на этой позиции. Но почему не дать шанс парню? Тренер ему доверяет, а это
немаловажно.

Амплуа у нас непростое: ты не зарабатываешь очки, а только их проигрываешь. Без доверия и
поддержки не обойтись. Мне нравится, как он выражает и проявляет эмоции, хотя в цифры пока не
вникал. Да, он не играет так, как Женя Гребенников, но действует надежно. Это основное, что должно
быть. Все приходит со временем. Профессия либеро достаточно свободная, он читает игру, ему
позволено чуть больше авантюризма, некоторые отступления от тактики. Он может сделать что-то
неординарное, к чему не будет готов соперник, но будут знать твой партнеры. Когда я начинал в
2003 году, то за четыре месяца поменял амплуа и поехал на олимпийскую квалификацию. Сейчас
смотрю на те записи, мне становится смешно. Тогда что-то делал правильно, на эмоциях, но
совершенно не понимал, как мне нужно руководить, за что отвечать, где помогать. Хотя многие
говорили тогда, что в стране появился либеро. Сейчас это вызывает улыбку. Могу пожелать всем
нашим либеро непременно раскрыть свой потенциал. А способности, безусловно, у них есть.



Хочу отметить Игоря Кобзаря. Хорошо его знаю, потому и скажу, что именно в этой ситуации, когда
за его спиной никого не было и он оказался единственным связующим, человек раскрылся. Он
больше предпочитает такую диспозицию, нежели при двух или трех связующих в команде.
Возможно, у него не все получалось, особенно в начале, но за счет своего сильного характера Игорь
очень помог добиться того результата, который у нас сейчас есть. Даже в Уфе Дмитрий Ковалев по
сути не играл, выходя эпизодически. Я такого не припомню, чтобы в сборной был один связующий. И
он справился со своей задачей.

Нужно отметить и возвращение Дмитрия Мусэрского. В целом оно вышло достойным, он сильно
помог. Тут влияет их взаимодействие с Кобзарем, который любит играть через центральных
блокирующих, это его конек. Думаю, для него было счастьем узнать, что Мусэрский примет участие в
Лиге наций. Для них обоих ситуация хорошая. Если проанализировать матчи "Кузбасса", то, помимо
Виктора Полетаева, который исправляет все погрешности на приеме, львиную долю нагрузки несут
блокирующие - Инал Тавасиев и Дмитрий Пашицкий, которого Кобзарь раскрыл в минувшем сезоне.
Качества связующего неимоверно важны. Что известно про Ллоя Болла, когда он приехал в Уфу?
Вокруг него стояли игроки, которые показывали цифры за пятьдесят процентов в атаке. В
следующем сезоне они же играли без Болла и не поднимались выше сорока процентов. Нельзя
забывать, что связующий - основной игрок в команде, вокруг которого строится игра. В этой
сборной на самом деле все получается не так плохо, но надо посмотреть еще на оставшиеся три
матча, чтобы еще лучше понять истинную силу нынешней команды.

Огромное значение в волейболе имеет и позиция диагонального. Хотя все амплуа важны. Возможно,
только либеро чуть меньше влияет на результат. Впрочем, без действительно сильного либеро на
пьедестал вряд ли заберешься. Диагональный - человек, который набирает очки, "чистит" за
остальными. У нас эта позиция считалась проблемной. Но мне понравилась отдача Константина
Бакуна, хотя он играл с повреждением. Человек старался, что было заметно, он выкладывался. При
этом мог ведь сказать, что у него травма, просто отказаться от выступлений за сборную и уехать
отдыхать. Что-то у него не получалось, но к самоотдаче вопросов нет. Если игрок выходит на
площадку, имея повреждение, он уже справляется с проблемой и показывает пример другим. В
такой ситуации и играть, как правило, легче в психологическом плане.

Но важно даже не это. Я его хорошо знаю. Было видно по эмоциям, что он играл с желанием, отдавая
команде то, на что был способен в тот момент. Есть у нас Романас Шкулявичус. Думаю, ему пока рано
претендовать на лидерство. Пусть в клубе он и получает сумасшедшее количество мячей, при этом
набирая много очков, но эффективность в атаке у него и в клубе не самая высокая. Количество
ошибок в его действиях все-таки большое, на таком уровне подобное недопустимо. Тем не менее
ему нужно дать шанс, потому что по ходу сезона он в полной мере заслужил вызов в сборную. Как он
себя проявит - на это посмотрим. Конечно, известна проблема со здоровьем у Полетаева. Максим
Михайлов - вообще вне конкуренции. А Виктор вполне способен выйти на ведущие роли и стать
таким же топовым диагональным, как и Максим. Но все зависит только от него. Хотя с каждым годом
внимания здоровью нужно уделять больше, никто за тебя этих проблем не решит. Многие молодые
об этом не сильно задумываются. Я сам таким был. Не стоит откладывать на потом.

- Чего пожелаете команде?



- Непременно выполнить задачу и попасть в "Финал шести", где выступить удачнее, чем в прошлом
году. Также желаю обойтись без травм и качественно подготовиться к чемпионату мира.

Андрей ДУДЕНКО, Модена (Италия)


